



ごく身近な海産物として日本の食文化に定着している海苔。古くは天然のものを採るだけだったが江戸時代になると将軍家に新鮮な海苔を献上するために東京湾で養殖が始まり、江戸中期にはすのこで四角い板海苔(乾海苔)が作られたという。

伊勢湾・三河湾に養殖技術が伝わり、明治末期には飛島村に普及。昭和の初めには十四山村(現弥富市)や蟹江村(現蟹江町)でも養殖が始まった。

かつて飛島村の地先には遠浅の海が広がっていた。そこは鍋田地区と共に、東に庄内川と日光川、西に鍋田川と木曽川が流れ込む河口に位置し、川の水と海の水が混ざり合い、海苔養殖に適した漁場になっていた。

坂井海苔店の創業は、飛島村で海苔養殖が始まった後の大正9年(1920年)。100年以上にわたり伊勢湾・三河湾で採れた海苔を地域に供給し続けてきた海苔問屋だ。

「創業したのは祖父、坂井末吉です。もともとは米を自転車に積んで飛島から名古屋へ売りに行っていましたが、乾海苔も米と同じくらい儲かることがわかり、飛島の海苔を仕入れて売りました」と聞いています」と教えてくれたのは会長の坂井太さん。太さんは三代目で、四代目社長は弟の坂井桂さん。因みに五代目後継予定は太さん

と伝わり、明治末期には飛島村に普及したのは江戸末期。私たちが暮らす海部地域でもその頃、海部郡鍋田村(現弥富市)で初めて海苔養殖が行われたと伝えられ、現在では四角い板海苔(乾海苔)が作られるようになった。

伊勢湾・三河湾に養殖技術が伝わったのは江戸末期。私たちが暮らす海部地域でもその頃、海部郡鍋田村(現弥富市)で初めて海苔養殖が行われたと伝えられ、明治末期には飛島村に普及。昭和の初めには十四山村(現弥富市)や蟹江村(現蟹江町)でも養殖が始まった。

かつて飛島村の地先には遠浅の海が広がっていた。そこは鍋田地区と共に、東に庄内川と日光川、西に鍋田川と木曽川が流れ込む河口に位置し、川の水と海の水が混ざり合い、海苔養殖に適した漁場になっていた。

## 安定した品質・美味しさを

現在、坂井海苔店では「ごはんに合う海苔」として、桑名・知多・鳥羽・西三河といった伊勢湾・三河湾の海苔、国内最大産地の有明海の海苔を取り揃えている。産地によりどんな違うことがあるのだろう。

「海苔の味、香り、食感、色艶は产地によって全然違います。漁場の海の特徴や川の流れ、入り組んだ地形による変化などが海苔に違いをもたらします」と宏さん。例えば、この地から最も近い桑名は木曽三川の恩恵を最大に受けている漁場で、そこで採れる海苔は厚みがあつても柔らかく、ケセになる塩味が特徴だという。

海苔は三大うま味成分(グルタミン酸・イノシン酸・アノニ酸)をすべて含む自然食品といわれるが、この成分をこれだけ含むから美味しいといつた基準は実はない。平成21年(2009年)に企業に入つてから、海苔の本当の美味しさをより広く知つてもらうことを模索し続いている宏さんは、「5年ほど」

「天然のうま味をそのまま食べられる海苔は、とても貴重だと思っています。

海苔は天のうす味そのもの

「天のうす味をそのまま食べられる海苔は、とても貴重だと思っています。



\*プレゼント詳細はP.12へ



**株式会社坂井海苔店 information**  
**[本社]**海部郡飛島村政成1-52  
**[名古屋店]**名古屋市中村区名駅5-23-20  
**[柳橋市場店]**名古屋市中区名駅4-15-2 丸中総合食品センター内  
**[TEL]**052-582-0211(名古屋店)



# 株式会社 坂井海苔店

歴史を未来へ

海苔の美味しさを伝える100年企業

60年ほど前まで、この地で盛んに行われていた海苔の養殖。

飛島村に本社を置く株式会社坂井海苔店は、当時を知る海苔問屋。

海苔の昔・今、そしてこれから —— 奥深い海苔の世界を教えてもらった。

## 大正9年創業の海苔問屋

坂井海苔店の創業は、飛島村で海苔養殖が始まった後の大正9年(1920年)。

100年以上にわたり伊勢湾・三河湾で採れた海苔を地域に供給し続けてきた海苔問屋だ。

創業したのは祖父、坂井末吉です。

もともとは米を自転車に積んで飛島から名古屋へ売りに行っていましたが、乾海苔も米と同じくらい儲かることがわかり、飛島の海苔を仕入れて売り始めたと聞いています」と教えてくれたのは会長の坂井太さん。太さんは三代目で、四代目社長は弟の坂井桂さん。因みに五代目後継予定は太さん

が大正9年創業の海苔問屋だ。

坂井海苔店の創業は、飛島村で海苔養殖が始まった後の大正9年(1920年)。

100年以上にわたり伊勢湾・三河湾で採れた海苔を地域に供給し続けてきた海苔問屋だ。

坂井海苔店は、飛島村で海苔養殖が始まった後の大正9年(1920年)。

戦時中は休業状態となつたが、終戦後はいち早く飛島をはじめとする地元漁場の海苔を買い集め、主に大阪の問屋へ乾海苔販売を開始。また、名古屋営業所を新設し、寿司店等へ業務用卸も始めた。

飛島の海苔づくりは多い時には村の戸数の半数以上が行うほど盛況を極めたという。同社も着実に業務を拡大していくが、昭和34年(1959年)、伊勢湾台風が襲来。この地域一帯が甚大な被害に見舞われたことはご周知のとおり。

当時三代目は小学3年生。「飛島の本社は浸水して、倉庫にあった木箱入りの海苔はすべてダメになりました。片付けを手伝つても重くて重くて。とても大変だったことを憶えています」。

名古屋営業所は被災を免れ、本社機能をすぐ移せたことが幸いだった

といふ。伊勢湾台風後、名古屋港を開む伊勢湾高潮防潮堤の建設が決まる。これは海部地域の漁場がなくなることを意味し、昭和38年(1963年)、高潮防潮堤の建設が始まるところの地域の海苔は姿を消した。

昭和、平成、令和と、時代と共に変遷する社会の中で、同社は「美味しい海苔で喜んでいただきたい」という変わらぬ想いのもと堅実に事業を続けた。現在は商社として、乾海苔の業務用卸のほか、一般消費用卸も手掛けている。

## こだわる「原料の見極め」

海苔養殖というと冬の海をイメージするだろう。海水が冷たくなる10月下旬、漁師たちは海苔のタネがついに海苔網を海に張り、11月から約半年間、養殖・収穫が続く。收穫された海苔は各地域の漁業協同組合連合会の入札会へ。入札権を所有する坂井海苔店のような商社が、そこで買付ける。

「海苔は色や艶などの見た目で優秀な仕分けされますが、弊社では実際に食べてみて美味しいかどうかを仕入れの基準としています」と宏さん。しっかりと海苔を選ぶ「原料の見極め」に対するこだわりは大きい。

海苔は選ぶ「原料の見極め」に対するこだわりは大きい。

選び抜いた海苔をさらに選別し、常にお質になるように揃えておくことににも手間を惜しまない。風味の決め手となる焼き加減は、海苔に応じて調整しながらじっくり丁寧に。そして、検品仕分け、パック・包装し商品が完成。これらの加工作業は、名古屋店2・3階の加工場で行っている。



1960年頃の飛島の海苔づくり



代表取締役会長 坂井太さん(右)  
取締役 坂井宏さん(左)

